

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacifico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

Año XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SABADO 5 DE MAYO DE 1917

Nº 2.756

Nota de Director

Aclaracion indispensable

En nuestro número anterior, y en la sección «De todo...» se publicaron tres sueltos bajo el epígrafe de «Vistazo» «Ma a política interior» y Ciencias, artes, industrias, agricultura, trabajo deficiente», que si dejáramos pasar sin esta aclaración indispensable, parecería que hubieran sido escritos por esta hoja y consagradas al actual orden de cosas, de lo que estamos muy lejos, conocida como es, hasta la saciedad, nuestra filiación política actual y la orientación que le hemos sabido dar a este periódico, a raíz de los sucesos que crearon el actual Gobierno Nacional, con quien nos sentimos identificados.

Un deber de honradéz periodística nos impulsa a hacer pública manifestación, declarando enfáticamente: que aquellos sueltos fueron tomados de un folletito publicado por don Federico Madriz en octubre del año de 1916, y que si al seleccionarlos para esta hoja se omitió consignar de dónde lo habían sido, fué debido a un olvido

involuntario al darlos a las cajas, y nunca por arrebatarse el mérito de esas publicaciones, a su verdadero autor señor Madriz, a quien presentamos cumplidas excusas.

Con esta aclaración, creemos desvanecer toda supuesta alarma y todo prejuicio maledicente que pudiera turbar la paz en que hemos sabido mantenernos, gracias al tacto y cordura que siempre ha distinguido nuestros actos, al tratar todos y cada uno los asuntos públicos de interés local o general, encomendados a nuestra labor consciente e imparcial. Creemos también haberle rendido ferviente culto a la religión del deber, devolviendo con ello la tranquilidad a nuestra conciencia; y lo que es mejor aún, dejar una vez más, público testimonio de la honradéz, hombría de bien y ecuanimidad absoluta que guían mi modesta actuación, en concepto de Director de esta hoja.

JOSÉ MANUEL ACEVEDO

CHARLAS CORTAS

Hace unos cuantos días fué teatro Guacimal de una escena de sangre, entre vecinos, resultando dos heridos, que actualmente reciben asistencia médica en el Hospital de esta ciudad.

El hecho se desarrolló en plano "campo" sin más testigos que el silencio de la selva y con gran desventaja para los heridos, pues, uno de ellos fué atacado por tres y en el suelo, boca abajo, por haber caído así a consecuencia de una pedrada que recibió a mansalva, salida del monte y acertada propiamente a la nuca; el otro agredido, fué hallándose a manos limpias, por que así se presentó en el lugar del suceso en cuanto tuvo noticias de que aquél, su hermano político, estaba herido, y llegó sin imaginar que de camino tropezaría con sus agresores, a quienes hacía largo del lugar del suceso, después de perpetrado el primer delito, cuyo origen fué, ya lo dijo la prensa, enemistades de familia, rivalidades de terratenientes ambiciosos, de coacciones y beguemonías lugareñas, rencillas vecinales en pueblos remotos y montañosos.

Los presuntos autores del lance sangriento, según informaciones de la calle, vinieron a Puntarenas remitidos al Alcalde por el Agente de Policía de Guacimal. Pero es el caso, q' con noticias de lo sucedido la policía les detuvo el tiempo que a ella le es permitido detener sin incurrir en una arbitrariedad, y luego hubo de ponerlos en libertad cumplido ese término, dentro del cual informó del procedimiento a aquella autoridad y parece que de la presencia de esos individuos en el puerto, también dió cuenta a la Justicia el señor Gobernador de la Provincia.

Lo cierto es que ellos volvieron a sus casas, más libres que el aire, circunstancia que hace pensar, que para los malhechores no ha habido la sanción penal merecida.

En favor de los heridos podría alegarse la falta de testigos oculares. Ciertamente, no los hay. El hecho se desarrolló en paraje solitario, "a solas los cuatro", pero también es verdad que el dedo de la opinión pública de Guacimal y lugares circunvecinos, los señala como autores de

la sangre derramada; y también es verdad, que la responsabilidad penal podía establecerse dada la agravante de la enemistad personal de las familias en reyerta, o partiendo del principio criminalista que deba ser muy conocido de los que practican la materia y que tiende a averiguar a quien o a quienes interesa el daño producido a una persona determinada.

Entre cielo y tierra no hay nada oculto. Cuantos crímenes rodeados de absoluto misterio deban su esclarecimiento a la perspicacia e inteligencia de las autoridades de justicia, cuando se ha trabajado y ha habido empeño en trabajar. La historia criminal está plena de ejemplos.

En el caso concreto se censura la libertad en que se ha dejado a estos individuos. Hay indicios, existen sospechas de que ellos y no otros hayan sido los autores del delito en perjuicio de dos personas.

Y basada en esos indicios y en esas sospechas, oyendo la acusación que contra ellos se formula, debían ser detenidos inmediatamente y basta que no prueben su inocencia. Negar la comisión de una falta, es moneda corriente aun en los criminales notas sorprendidas en infragante delito. No hay un solo presidiario que no se fuja inocente, víctima de los errores judiciales. Así, pues, no ha debido sorprender a nadie que los acusados del hecho de sangre de Guacimal, hayan negado rotundamente y rechazado de plano la responsabilidad que la voz pública les da.

Es de esperar que se repare el error si lo hubo, o que se proceda contra esos individuos si aún no se ha procedido. — No dudamos que así ha de hacerse.

Ahora que posteriormente al suceso de Guacimal, ha vuelto al frente de sus funciones el integro Juez Lic. Fernández.

PIO J.

Jaraba de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival para curar la tos, asma, tosferina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídalo en las Boticas.

Notas del Cronista

Suma y sigue

Lástima grande que Emiro el del "Correo", se haya remontado en sus vuelos a las regiones de Montalvo, Bartolomé y Rolland, para desender luego a las de don Ricardo... todo por quitarse la cosquilla que le causó nuestra humorada del sábado 28, pues no ha podido probar nada en contrario de nuestra tesis, sino únicamente defender sus carnes manidas que ningún pito tocó en el concierto del llamado "Vapuleo". Esas carnes bien pueden quedar dormidas donde están, en la seguridad de que el que los porta, es un baluarte de su tranquilidad y reposo. Que ellas duerman en su lánguida morada el sueño de los justos, son nuestros deseos.

Pero es el caso que no se trata de esto ni de aquello. Emiro ha tergiversado el sentido de mi inocente crítica, en su propio beneficio, es decir, ha buscado un pretexto para salirse por la tangente. Eso es y nada más.

Lo que yo le acuso a mi cándido Emiro es algo bien, es falta de civismo, al aspirar para su tierra solamente buenos caminos y nada más que buenos caminos, cuando para el Guacaste sus buenos hijos debieran aspirar, no solamente a lo que constituye una bigatela, sino, rebasar el cubo de los deseos, con todo género de aspiraciones que determinen el afecto encendido del alma; y quien vive ayuno de civismo, está muy lejos de sentir amor por el terruño, es un heredero sin tutela del patriotismo; por ello es que hemos

conceptuado a Emiro un extraño al suelo guacasteco, por que solo a un extranjero se le podría ocurrir estampar en un periódico semejante despropósito; y ni aún estos, por que la labor digna de ejemplo de los que radican en aquella región, nos está diciendo lo contrario.

Una cosa pues, es que nosotros señalemos con nuestro índice el microscópico patriotismo de Emiro, y muy otra, la de que creamos o no; factible o realizable, la obra de un ferrocarril al Guacaste, de cuyo tema no nos hemos ocupado en absoluto por ahora para que Emiro nos imagine viajando en ese ferrocarril y fumando cigarrillos "Ardón".

Valiente tío éste, y valiente manera de rehuir un cargo a acusación; primero toma una postura de defensor de sus carnes (lástima de carnes!) que luego se suba para que se las bañe el rocío celestial (¡prietal!); más enseguida, toma la de un hijo nuestro, recordándonos como "tata" [¿quieres ir a la Escuela hijo?]; más a continuación y después de haber recorrido los ríos de Montalvo, Rolland, Bartolomé y don Ricardo, que ya es una región, concluye presentándose como anunciante de los cigarrillos del amigo José Dolores, y en esa postura lo dejamos, por que en ella bien lo necesita el señor Ardón; allí está bien y cuento Emiro que en ese su final aspecto no le volveremos a inquietar.

Perdona caro Emiro y hasta cuando gustes.

Tu inolvidable,

PASCUAL

Un niño abofeteado

en la escuela de varones de Puntarenas

Ayer, en horas de clase, el maestro de V grado de la Sección Mixta de la Escuela de Varones, castigó dándole una bofetada en la cara, al niño Luis Ginés de Paredes, de quien sabemos observa una conducta ejemplar y es de carácter tan apacible y dócil, que no creemos jamás se haya hecho acreedor a semejante tratamiento. El profesor que cometió tan grave falta, al ser interrogado por los padres del niño, no solo no negó ésta, sino que prometió repetirla si el caso se presentaba. Nosotros, al hacer breve reseña de lo sucedido, enviamos a los padres de Luis Ginés, nuestra expresión de pesar.

CONSIDERACIONES

Detengámonos un poco en consideraciones al rededor de tamaño vejamen; es preciso aplicar a cada delito, a cada falta, la sanción a que se hace acreedor su comitente. No pretendemos zaherir reputaciones ajenas, ni con estas consideraciones dar pábulo a mezquinos sentimientos; pero es el caso, que de esta vez, y cuantas veces ocurra, nos ha de sorprender sobre manera, que todavía en nuestros centros de enseñanza se observen tan retrógrados procedimientos que hablan tan mal de nuestra cultura y moral educativa, y que por la inmundicia que ellos revelan han sido borrados como medios de corrección disciplinaria, tanto en los centros militares, co-

mo en los planteles de enseñanza.

Esto lo sabe perfectamente bien todo el profesorado docente de las Escuelas públicas, y debe de saberlo así mismo el profesor que se ha salido del margen de sus atribuciones, que después de todo, sabemos es una persona competente, laboriosa, de sanos principios morales y caballeroso, lo cual da un aspecto más grave y aun más sensible, a esa violenta actitud que no dudamos tendrá su correctivo, en quien no ha sabido asumirla.

Rectificando

Es a la casa de Salud de los Doctores Uribe & Espinosa, a quien el amigo don Rafael Lezama, envía sus votos de eterna gratitud y cariño, por la esmerada asistencia que en tal establecimiento recibió en S. José durante su gravedad, y a la de igual naturaleza del Doctor Hernández, como equivocadamente lo hicimos consignar en el número de este periódico de la edición anterior, en cuyo sentido rectificamos.—Conste así.

SALON PATHE

Hoy sábado y mañana domingo
Los Misterios de New York

América de Díaz OBSTETRICA

Bajos del Hotel Colón. Pasaje del Parque Victoria.

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRANSPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA, DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MAYO DE 1917

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 1	4.00 a. m.	11.00 a. m.	Miércoles 2	6.00 a. m.	2.00 p. m.
Viernes 4	6.00 a. m.	1.00 p. m.	Sábado 5	7.00 a. m.	1.00 p. m.
Martes 8	10.00 a. m.	5.00 p. m.	Martes 8	12.00 p. m.	6.00 a. m. del 9
Viernes 11	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Sábado 12	3.00 a. m.	9.00 a. m.
Martes 15	4.00 a. m.	11.00 a. m.	Miércoles 16	5.00 a. m.	11.00 a. m.
Viernes 18	6.00 a. m.	1.00 p. m.	Sábado 19	7.00 a. m.	1.00 p. m.
Martes 22	10.00 a. m.	5.00 p. m.	Martes 22	12.00 p. m.	6.00 a. m. del 23
Viernes 25	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Sábado 26	2.00 a. m.	8.00 a. m.
Martes 29	3.00 a. m.	10.00 a. m.	Miércoles 30	4.00 a. m.	10.00 a. m.

PUERTO JESÚS			PUERTO THIEL (SAN PABLO)		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	8.00 a. m.	1.00 p. m.	Miércoles 2	7.30 a. m.	12.00 m.
" 12	4.00 a. m.	9.00 a. m.	" 9	1.30 a. m.	6.00 a. m.
" 19	8.00 a. m.	1.00 p. m.	" 16	6.30 a. m.	11.00 a. m.
" 25	3.00 a. m.	8.00 a. m.	" 23	1.30 a. m.	6.00 a. m.
" "	"	"	" 30	5.30 a. m.	10.00 a. m.

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	7.30 a. m.	1.00 p. m.	Martes 1	9 a. m.	11 a. m.
Sábado 5	8 a. m.	3.00 p. m.	Jueves 3	9 a. m.	11 a. m.
Lunes 7	8 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 6	10 a. m.	12 m.
Miércoles 9	1.30 a. m.	7.00 a. m.	Martes 8	11 a. m.	1 p. m.
Sábado 12	4.00 a. m.	11.00 a. m.	Jueves 10	7 p. m.	8 a. m.
Lunes 14	8.00 a. m.	11.00 p. m.	Domingo 13	8 a. m.	9 a. m.
Miércoles 16	6.30 a. m.	12.00 m.	Martes 15	8 a. m.	10 a. m.
Sábado 19	8.00 a. m.	3.00 p. m.	Jueves 17	8 a. m.	10 a. m.
Lunes 21	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 20	9 a. m.	11 a. m.
Miércoles 23	1.30 a. m.	7.00 a. m.	Martes 22	2 m.	2 p. m.
Sábado 26	3.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves 24	7 a. m.	8 a. m.
Lunes 28	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 27	8 a. m.	10 a. m.
Miércoles 30	5.30 a. m.	11.00 a. m.	Martes 29	8 a. m.	10 a. m.
" "	"	"	Jueves 31	8 a. m.	10 a. m.

PAQUERA			COROSAL CON ESCALA EN LEPANTO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corosal
Jueves 3	10.30 a. m.	12 m.	Martes 1	7 a. m.	11 a. m.
" 10	5.30 a. m.	7 a. m.	" 8	1 p. m.	5 p. m.
" 17	9.30 a. m.	11 a. m.	" 15	6 a. m.	10 a. m.
" 24	5.30 a. m.	7 a. m.	" 22	1 p. m.	5 p. m.
" 31	8.30 a. m.	10 a. m.	" 29	5 a. m.	9 a. m.

TAMBOR		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Domingo 6	4.30 a. m.	8 a. m.
" 2	4.30 a. m.	8 a. m.

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor viceversa, en primera	3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda	2-00
" " Manzanillo o viceversa, en primera	2-00
" " al mismo puerto, en segunda	1-00
" " Chomes o viceversa	1-00
Manzanillo a Ballena o viceversa, en primera	3-00
" al mismo puerto, en segunda	2-00
" San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera	2-00
" los mismos puertos, en segunda	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bebedero	0-50
" " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	0-40
" " " Chomes	0-30
" cada garratán lleno (15 litros)	0-50
" " " vaso	0-25
" manzana	0-25
" unase de res	0-25
" plus adición de carga	0-25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo de Nicoya a Puntarenas.	

Ingenio de La Mansion

Depósito permanente en Puntarenas: MAN CHONG SING & CO. AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y A MAS BAJO PRECIO

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra materia a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : : : PUNTARENAS

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 1 Y 15 DE CADA MES

PRECIOS DE PASAJES: a La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel, Agente general.

LEWIS SIMAS JONES & Co.

San Francisco, Cal.

Importación y Exportación

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Representante en Costa Rica,—VICTOR FABIAN, San José.

Agente en Limón,—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas,—TEODORO ROIZ.

Feb. 10.

Careyería Salvadoreña

ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza

Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario

JOSE L. LOPEZ

PUNTARENAS

COSTA RICA

Mro. 6.

FABRICA DE GALLETAS

— LA NACIONAL —

Gran surtido en latas, frescas y exquisitas; mejor que las extranjeras

PARA MUESTRAS Y PEDIDOS

LUIS CASALVOLONE

Agente exclusivo para PUNTARENAS Y GUANACASTE

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docenas de varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias — LAS ALVARADO

Hotel San José

De Tobías Gamboa

Situado en la calle del Comercio, en una casa amplia, cómoda y perfectamente higiénica, con vista al Estero y cercana al Muellecito. Buen trato, sabrosa alimentación y precios módicos.

JUAN SUÑOL h.

Alquila la casa de don Juanito Romagosa.

La prueba

El tren rápido que me conducía hacia la frontera de España, había dejado ya a París, y ahora rodaba en el silencio de una clara noche de abril. En el compartimiento de primera clase éramos dos personas solas, y ya pensaba instalarme lo más cómodamente posible, para pasar la noche, cuando mi compañero de viaje se volvió de pronto a mí, y mostrándome un diario que llevaba en la mano, me dijo:

—¿Ha leído usted los detalles de la agresión, cometida ayer en un rápido de Bélgica?

—No, respondí— y sin poder evitar una sonrisa exclamé:—Yo no creo en esas historias de agresiones en pleno camino de hierro.

—Usted hace muy mal, replicó mi interlocutor. En cuanto a mí nunca viajé sin mi fiel pistola Browning.

—Pues yo jamás tomé semejantes precauciones.

La conversación decayó. Y como mi compañero se extendió en el asiento, yo lo imité, las piernas envueltas en mi manta de viaje, luego de haber amenguado el brillo de las lámparas.

Cerré los ojos, pero el sueño tardaba en venir.

Pensaba en cinco días antes, cuando entré temblando en la redacción del diario "La Epoca Nueva", con una carta de recomendación para el Director. ¡Un hombre encantador el Director!

—¿Conque usted quiere ser periodista ¿verdad? ¡Y recomendada por mi amigo Dernaud! ¡Perfectamente! Por ahora no tengo puesto en la redacción: ¡quiere volver a principios de setiembre! Mientras tanto, ahí tiene usted un boleto de circulación que le permitirá pasarse algunos días, o semanas... en los Pirineos. Desde ahí puede enviarme una que otra crónica.

Y he aquí como aquella noche me encontraba en un compartimiento de primera con rumbo a España.

Una sensación extraña me despertó con un sobresalto. Abrí los ojos y vi a mi compañero de viaje, cara a cara, apuntándome con un revólver.

—Ni un grito, me dije; si no...

Luego presiguió en tono imperativo:

—Deme su cartera, ¡pronte!

Obedecí espantado.

—Y ahora, agregó el enigmático viajero, ni una palabra de ese asunto. Soy lo

que usted, periodista, Andrés Yandoux, calle de Rennes, número 36, a sus órdenes. Si habla, pronto tendrá noticias más.

Quedé anonadado, sin fijarme por dónde había salido mi agresor, y así quedé toda la noche sin hacer movimiento alguno, con una angustia inmensa en el corazón.

El tren rodaba siempre... Las primeras claridades del alba me devolvieron el poder de reflexión. Evidentemente, lo mejor era callarse la boca; mi seguridad personal me obligaba a ello.

Sin embargo, eran cuarenta y cinco francos perdidos (el contenido de mi cartera) y una bonita temporada echada a perder por falta de dinero; pero esta pérdida, era nada en comparación con la perpetua amenaza de las represalias de parte de un bandido decidido a todo, según había podido ver...

Cuatro días después volví a París. Se acercaba ya setiembre y me disponía a volver a pasar por "La Epoca Nueva", cuando una mañana el correo me trajo esta carta:

"Señor... Usted pidió puesto en nuestro periódico en calidad de repórter.

Usted no ignora, sin duda, que la profesión de periodista exige serias cualidades morales; sin las cuales toda cultura literaria resulta inútil. Y nos parece que usted no posee estas cualidades, hasta el punto requerido para ser periodista. En el rápido que lo conducía a Pirineos, usted dió, primeramente, pruebas de una imprudencia verdaderamente singular, declarando a un viajero a quien usted no conocía, no tener armas; en segundo lugar, dió prueba de una lamentable pusilanimidad al renunciar a acusar a su agresor, y lo que es peor aún, demostró una falta completa de sentido periodístico, dejando escapar la ocasión de un bello artículo de reportaje vivido.

En esta condición sentimos mucho comunicar, que no podemos satisfacer su demanda de empleo en nuestra redacción. —Suyo, El Director.

Postdata.—Por correo de esta tarde le devolveremos la cartera, que usted tuvo a bien confiar en manos de nuestro colaborador. Puede usted ver que no falta nada"

Quedé anonadado.

Y después de esta lamentable aventura, he renunciado para siempre al periodismo

GUY D'AFFOUSE

EL PRIMER LEON

Legenda de anatema

La antigua León, en el valle de Imabita, en la parte occidental del lago de Managua, fundada en 1524 por Francisco Hernández de Córdoba, el arrogante hidalgo nacido en Andalucía, "valeroso y desinteresado, como pocos de los jefes castellanos que vinieron a América con el fin principal de enriquecerse", fué ciudad muy suntuosa y asiento del Obispado.

Por sus amplias calles, más orgulloso que abatido, de tal modo que no parecía que caminara a la muerte; la frente alta, relampagante el mirar, ata las las manos que con tanta energía manejaron lanza o espada, desfiló el mismo Hernández de Córdoba hacia el patíbulo que para él le vantara Pedrarias Dávila.

Bajo las naves de sus templos, desde el púlpito clamó la voz de Fray Bartolomé de las Casas, defendiendo a los aborígenes del trato inhumano y cruel que les daban "el muy magnífico señor don Rodrigo de Contreras, Gobernador y Capitán General de la Provincia de Nicaragua", los conquistadores y sus descendientes, a quienes acusaba, según sus propias palabras, ante la justicia divina.

En su recinto hubo riqueza fastuosa, señoril orgullo, gracia elegante, cortesana galantería y, como en todas partes, odio y pérfidas intrigas. Encantadora y altiva, defendida por muros y fortalezas, al lado de un imponente volcán, frente a las aguas de un lago todo quietud tranquila, diríase que León no sentía el correr del tiempo.

Un día un nieto de Pedrarias, un descendiente del férreo y feroz conquistador. Hernando de Contreras, vió disminuida la hacienda de esclavos de su padre, lo creyó afrentado en su honra, y empujado por el rencor y quien sabe por qué misteriosas ambiciones, fué contra el que juzgara causante de tamaños males, contra el pío Fray Antonio de Valdivieso, por

cuyo celo caricativo en favor de los aborígenes, el Capitán General don Rodrigo de Contreras y su esposa doña María Peñalosa perdieron sus "encomiendas".

Por las calles de León, seguido de unos cuantos audaces aventureros que capitaneaba Juan Bermejo, enronquecida la voz, de tanto arengar a los medrossa, livido el semblante por la ira, en la diestra una espada toledana de empuñadura de oro, Hernando de Contreras se entró de improviso en casa del Obispo Valdivieso, y cuando éste, dando voces intentó huir, lo atravesó varias veces con su acero...

Tambaleado, apoyándose en las paredes, donde quedó la huella de sus ensangrentadas manos, Fray Antonio Valdivieso fué a caer muerto en los brazos de su anciana madre.

¡Un Obispo asesinado! Terrible anatema cayó sobre la ciudad; el terremoto desquició sus casas, y de noche, al resplandor del fuego que lanzaba el volcán próximo, veíase correr a un caballero, temeroso de su propia sombra, tinta en sangre la espada desnuda...

Los habitantes morían de espanto; la vida posible en aquel lugar maldito... Dejándolo todo, el 2 de enero de 1610, "salieron de León con el estandarte real enarbolado y conducido por Pedro de Mungía y Mendiola, que desempeñaba las funciones de Alférez Mayor." A nueve leguas de distancia del valle de Imabita, en el de Marrabios, el Alférez Mayor, de Mungía y Mendiola, fijando el estandarte en un árbol y volviéndose a hombres, mujeres, niños y ancianos, exclamó con engolada voz:

¡En nombre de Su Magestad, el Rey, Nuestro Señor, construyamos aquí la ciudad!

ANDRES LARGAESPADA

Guatemala, febrero de 1916.

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE PREPAADA N EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

FUME CIGARRILLOS

"EUREKA"

Son los mejores que se fabrican en ípas, led eabaco salvadoreño

S. MELLENDEZ - Heredia

Se venden en La Reina

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontraréis la famosa y bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pídase sien pre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑIA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de \$ 2.00, 5.00 ó 10.00 para Pólizas de \$ 200.00, \$ 500.00 ó 1,000.00 respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; A. Lobe M. y J. Benavides M., Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Colina Unión.

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete León.—ARRU SIAM saos y en petacas.—PETROLEO Stella y WHISKBY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA

Gran Fabrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVOLONE

Qué diferencia, estimado colega

El banquete en honor del caballero amigo don Carlos Barahona, con motivo de su exaltación al honorífico puesto de Jefe de la Provincia, revistió todos los caracteres de una fiesta íntima, de una fiesta de la familia porteña agradecida por la distinción de que había sido objeto uno de sus miembros, por mil títulos apreciados y querido en su seno.

Aun cuando se le pudo dar cariz político, por tratarse de uno de los jefes de agrupación, no se quiso que lo tuviera en ninguna forma, puesto que era un agasajo en momentos en que los sucesos del 27 de enero, habían borrado para siempre las banderías políticas que por luengos años venían dividiendo la familia costarricense.

Así, pues, como bien lo dice el colega, en su número anterior, que «la grande y blanca U que formaban las mesas del amplio comedor del Hotel Alvarado, se viera colmada por treinta y tres amigos personales del señor ex-Gobernador Barahona. Y así, que al frente, a la diestra y a la siniestra del festejado, tomaran asiento personas como Manuel Burgos, Luis París, Sergio Fallas, Serafín Saravia, Luis Fernández, Félix Alvarado, Agustín Guido y Juan Suñol.

Hubo ahí republicanos, civilistas, duranistas y neutrales, pero todos amigos, todos porteños, ya de corazón, por simpatías o nacimiento, todos de una misma familia social.

Y los concurrentes a la fiesta en honor del señor Amador; ¿quiénes fueron? El grupo de amigos que le sigue y acompaña en sus luchas y con muy pocas excepciones los agenos a su bandera. Para esta fiesta no hubo, como para la otra, invitación a los miembros de la familia porteña. Los ami-

gos de don Pachó hicieron las cosas en casa y en casa llevaron a efecto el festejo a su Jefe. Si interés político no hubiera existido, la invitación para la serenata hubiera sido extensa, y no se circunscribe a ciertas y determinadas personas.

Cabe repetir, por si se ha olvidado ya, "que toda manifestación política que se efectúe en la actualidad con fines exclusivos y separatistas, tiene que ser mal vista hasta por el mismo señor Presidente Tinoco que anhela para la paz y prosperidad de la Nación, la absoluta y fraternal armonía de los costarricenses; más hoy que con su advenimiento al Poder Público del Estado, han desaparecido del escenario de las contiendas, los partidos políticos, por lo que se ha dado en llamar a su gobierno, Gobierno nacional; hermoso aspecto de nuestra vida en que no soñamos desde que fuimos emancipados".

Ya es tiempo de abandonar el campo de las rencillas y odiosas divisiones: en estos momentos de dura prueba el clarín del patriotismo nos llama a formar todos unidos, bajo una misma sombra, bajo una misma bandera, para que en eterno y fraternal abrazo, entremos todos por la senda de la regeneración nacional, en que está empeñado nuestro Jefe del Estado.

Escuchemos con calma y serenidad esos acentos; meditemos: con juicio en el presente y el porvenir, y echando de nuestro hogar ese venenoso microbio de la política, habremos hecho algo en beneficio del país y sobre todo de esta calcitrante tierra puntarenense.

Esto es lo que aconseja el criterio amplio de las personas de juicio y sensatez, y esto lo que aconsejamos nosotros a las ovejas descarriadas del redil."

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote, en bultos o aserrada para construir.

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL.

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee en referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosa.

Todas las Boticas de importancia la venden.

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fertiliza la juventud

Embellace a las mujeres

Para las personas débiles ó enfermas
El Alcohol es un Veneno

Para crear fuerzas asegúrese de tomar
La Emulsión de Scott

Es el único preparado de Bacalao que
No Contiene Alcohol



Agradecemos el calificativo de «Zorro» que nos da el colega; rechazamos el cargo de fomentadores de sectarismos inconvenientes y sentimos que no quiera ver en nuestro modo de pensar, la sana prédica en pro de la armonía y buen entendimiento de la familia porteña.

Atrás el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende "La Farmacia Universal" denominado:

CONTRA EL PALUDISMO

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os convenceréis.

¿QUÉ SE HIZO LO QUE HABIA FRENTE A LA IGLESIA?

AVISO

Las horas de despacho en esta Gobernación y en las oficinas de su dependencia, en los días hábiles, será en lo sucesivo las siguientes: de 7 a. m. a 11 a. m. y de 3 p. m. a 5 p. m., con excepción de los sábados, que será de 7 a. m. a 11 a. m.

Gobernación de Puntarenas, 4 de Mayo de 1917.

El Gobernador,

Rafael M. González

Un muchacho

de unos 12 a 14 años de edad, se quiere recoger, bajo tinta papel en casa de familia honorable en San José. Se verá por su educación. Dirigirse a la oficina de «El Pacífico».

Todo el mundo ocurre

a comprar su calzado a la zapatería de Agustín Herrera

QUE ES SULFUROL?

LA POMADA IDEAL PARA CURAR CUALQUIER PICAZON

¡POR GRAVE QUE SEA!

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

DEPOSITO: FARMACIA UNIVERSAL